

Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Un barco cargado de tropas italianas con destino a España, ha regresado al puerto de su procedencia sin haber realizado el desembarco.
¿Causas? Al parecer una sublevación de los legionarios fascistas italianos que se negaron a poner pie en tierras de España, y obligaron al barco a desandar lo andado.
Por lo visto, los soldados de Mussolini se van enterando de los formidables «crímenes» que han obtenido en nuestro país los que les han precedido.

REDACCION, ADMINISTRACION Y VALLERIAS
Avenida del Sur 124, Puerto de Mahón, 69
Teléfono: 84 Mahón 6/10

Mahón miércoles 7 de Septiembre de 1938
III Época - Año VIII Núm. 663

El problema de las minorías alemanas con sus pretensiones reivindicaciones autonomistas, es más que real, fuerza e impuesto por los nazis de Berlín para hacer de ello motivo que permita la conquista de posiciones políticas, reduciendo la fortaleza democrática checa, hasta lograr asfixiarla, para asaltarla definitivamente después.

COMENTARIO

SITUACION POLITICA

La democracia checa, pasa por momentos de verdadera angustia. Hitler y sus secuaces, consumado el «anchluss» de Austria, aspiran a anexionarse Checoslovaquia, conquista que les abriría el camino del codiciado petróleo rumano y de los graneros yugoslavos.

El problema de las minorías alemanas con sus pretensiones reivindicaciones autonomistas, es más que real, fuerza e impuesto por los nazis de Berlín para hacer de ello motivo que permita la conquista de posiciones políticas, reduciendo la fortaleza democrática checa, hasta lograr asfixiarla, para asaltarla definitivamente después.

Pero el pueblo checo se halla apercebido y dispuesto a vender cara su independencia. A su lado vinculados por sendos compromisos, están Francia y Rusia y consiguientemente Inglaterra. Precisando mejor, podríamos decir que a su lado está Europa toda, excepción hecha de Alemania y su complotera de aventuras, Italia.

La actitud de los Gobiernos de París y Moscú, tiene a Hitler pensativo y temeroso. No se decide a provocar un conflicto general porque sabe que en él, sería acorotado. Pero tampoco puede resignarse a cruzar los brazos. En ello anda comprometido su prestigio de dictador. No hay duda que la movilización de fuertes contingentes de tropas, municiones, reservistas y la militarización de diversas industrias, son síntomas indicativos de propósitos siniestros con respecto a Checoslovaquia. A los dictadores tipo Hitler, agobiados de deudas y sujetos a una gran penuria económica, no les está permitido movilizar a toda una nación, con el dispendio no despreciable que ello representa, con el único objeto de manteater un «bluff» colosal. No. Pero si es posible que sea el miedo a Francia y Rusia, lo que origina las constantes modificaciones en los planes y las actitudes del Führer.

El caso de Checoslovaquia tiene gran similitud con el nuestro. Pero con una diferencia. A Checoslovaquia la respaldan las democracias europeas y existe especialmente el peligro de una intervención armada de la U. R. S. S.

A España, en cambio, la traicionaron las democracias occidentales. El por qué de esta diferencia de trato es lo que la diplomacia europea no podrá justificar jamás.

Las últimas informaciones demuestran que las democracias no están dispuestas a consentir el atropello nazi contra la pequeña República centro-europea. Litvinoff ha reiterado a Francia la seguridad de su adhesión y ésta, moviliza sus reservistas y ordena el reintegro a sus puestos de los jefes y oficiales que se hallaban con permiso para hacer frente toda eventualidad en la frontera Nordeste, en la cual Alemania ha acumulado hombres y material. Por otra parte, Polonia parece se aviene al paso de aviones y soldados rusos por su territorio en dirección a Checoslovaquia en caso de guerra. Rumania declara también que su puesto estará al lado de Francia e Inglaterra.

Y además, Alemania tiene la experiencia de 1914. Hoy como ayer, los EE. UU. estarán—lo ha dicho el Presidente Roosevelt—al lado de las democracias europeas. Como hace veinte años, la «entente» franco-británica contaría con la ayuda económica norteamericana y podría disponer también de su poderosa industria. ¿Quién podría ser el insensato que se atreviese con el formidable cuádruple que constituyen la U. R. S. S., Inglaterra, Francia y los EE. UU.? Ni Hitler ni Mussolini tienen agallas para ello.

Alcaldía de Mahón

Durante el mes de Agosto último han ingresado en la Caja de los Establecimientos de Asistencia Pública y Social de esta ciudad en concepto de donativos de varios, pesetas 810 30, por cuyo motivo esta Presidencia se complace en demostrar su mayor agradecimiento a los generosos donantes dándoles a la vez las más expresivas gracias así en nombre propio como en el de los acogidos en los mencionados establecimientos benéficos.

Mahón 2 de Septiembre de 1938 - El Alcalde, F. Pons Carreras

Se ruega a los individuos que a continuación se relacionan, se presenten en este Municipio (Negociado de Reclutamiento) para hacerles entrega de un documento que les interesa:

- Antonio Juan Florit; Francisco Núñez García; Martín Pons Goñalons; Simón Santos Rodríguez; Antonio Mercadal Virell.

Consejo Municipal de Mahón

Desde esta fecha ha quedado abierta en la Secretaría de este Consejo Municipal (Negociado de Instrucción Pública) la matrícula para la asistencia a las clases de francés, inglés y grabado y modelado, correspondientes al curso de 1938-1939.

Los que deseen inscribirse a dichas clases, podrán pasar por el expresado Negociado todos los días laborables de nueve a trece horas hasta el día 15 del presente mes, en cuya fecha quedará cerrada la matrícula de referencia.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón 3 de Septiembre de 1938. - El Alcalde, F. Pons Carreras.

LUBRIFICANTES

Ancora Oil, Americanos

Cabos algodón. Grasa consistente y otros.

ATLANTIDA A. G.; Impresos, papel, sobres, material de escritorio, etc. INDUSTRIAS PIRELLI neumáticos y cámaras para auto y bicicleta.

OTROS MATERIALES: se ofrece gestionar varios partidas en Barcelona existentes.

Agencia: L. CATCHOT SINTES, Ramírez 17, Mahón. Horas de despacho de diez a uno de la mañana. 1-3

No se puede culpar, sin embargo, que la situación internacional es delicadísima. La política de cercos de las democracias ha envalentonado de tal manera a los totalitarios, que ha provocado una situación en extremo difícil. Esperamos, no obstante, que si persiste la actitud enérgica de quienes deben por su fuerza y su tradición, engirse en mantenedores de la paz, Checoslovaquia no constituirá nueva Sarajevo.

Los constantes retrocesos de Hitler demuestran que el fascismo no está muy seguro de sí mismo y ha más de lo que pueda conseguir con bravatas, que de su fuerza efectiva.

Lo lamentable es, empero, que las masas democráticas europeas no se hayan decidido hace mucho tiempo a hacer entrar en razón por las buenas o por las malas, a los matones de Berlín y Roma. Una actitud digna y viril adoptada a tiempo, hubiera podido evitar muchas preocupaciones a Europa y habría impedido esa terrible injusticia que se ha perpetrado con la República española, a la cual se ha hecho objeto de un trato que no tiene parangón en la Historia de los pueblos.

Cooperativa Hierarquía de Consumo

Se comunica a todos los socios que pueden adquirir mediante la presentación de la tarjeta de la Consejería Municipal de Abastos, los géneros que les corresponden, recientemente recibidos, los que se despacharán hasta el próximo sábado día 10, desde las cuatro hasta las siete de la tarde en la calle Pi y Margall número 93.

LLAR CATALANA

Hannover 21, teléfono 103

Posem en coneixement de totes les societats particulars que puguin tenir obertes subscripcions a favor de les víctimes de Granollers cooperent a la iniciada per aquesta entitat a tal fi, que havent finalizat la mateixa amb el festival organitzat en el Teatre Principal d'aquesta ciutat, restará tancada definitivament el pròxim dijous dia 8 per tal de que, durant aquest espai de temps, es pugui fer liquidació d'aquelles. 2-2

Havent organitzat aquesta Entitat cursos de curs a francès i anglès, s'assabena la per mitjà de aquesta nota a tots els associats, que es s'ha de presentar a la Llar des del dia 10 fins al 20 del present mes, on per altra banda, els seran donats detalls, referents al seu desenvolupament, així com demes condicions.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Se pone en conocimiento del público en general que ha quedado abierto un espléndido refugio de gran cabida que une este Ateneo con el café de la Federación Local de Sociedades Obreras (antes café Cruz), cuyas entradas en caso de alarma, son inmediatamente por los serenos de ambos edificios.

Debiendo empezar el día 1.º de Octubre próximo las clases de francés, inglés y taquígrafías, queda abierta la matrícula hasta el 25 del corriente, haciendo presente que en dicho día quedará cerrada definitivamente, no admitiéndose después ninguna clase de alumnos. 1-3

Sociedad de Obreros en Aragón y Zaragoza con piso de goma (U. G. T.)

Convoca a todos sus asociados a Junta General que se celebrará hoy a las cinco y media de la tarde en la Federación Local de Sociedades Obreras para tratar varios asuntos de máxima importancia.

Tribunal Especial de Guardia

En la tarde de ayer se vio ante dicho Tribunal el expediente n.º 13 de 1938 instruido por infracción del Decreto de Subsistencias, contra Jaime Palliser, el cual fué condenado a la multa de ocho mil pesetas.

CARRERA CICLISTA

El próximo domingo, día 11 tendrá lugar una carrera ciclista, organizada por el secretariado de Educación del Soldado, de la J. S. U. de Mahón.

Todos los que deseen tomar parte en dicha carrera podrán inscribirse en la Secretaría hasta el día 9. Se disputarán tres valiosos premios.

Recorrido: Mahón, Villa Carlos, Mahón; Mahón, San Luis, Mahón; Mahón, San Clemente, Mahón.

Medicinas Musica (U. G. T.)

Se participa a todos los afiliados que los días 9 y 10 del actual, de 6 a 7 de la tarde, pueden pasar por la Secretaría para recoger los nuevos carnets recibidos de la Federación Nacional de Industria de Espectáculos Públicos, previniendo a todos que no se considerarán válidos los carnets que actualmente poseen los asociados.

Consultorio Médico-Oftalmológico

Victor H. Cid
Enfermedades de los ojos
Prescripción de lentes
Especialidad Médica
(Alta frecuencia)
Operaciones en general
Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43
De 11 y media a 1 y de 5 a 7

TEATRO PRINCIPAL

DIA 8, A LAS 6 TARDE EN PUNTO
Gran festival a beneficio de los Celosías Escolares de esta isla, organizado por el Comité de Festejos de la Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón.
¡POBLO DE MAHÓN! ¡No falteis a tan humanitario acto! ¡ayudad a nuestros niños!
(Veanse programas)

SALON VICTORIA

SABADO a las 6:30 y 10
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 10
LUNES a las 6:30 y a las 10
CONTINUACION

DE LOS PROGRANAS DE EXITO
La alegría con día

Un corneta hechicero
y la alta comedia de lujo

Bodas de despecho
Per Chester Morris, Rochelle Hudson, Isabel Jewel, etc.

Pronto: otros dos grandes triunfos:
Las 3 advertencias de Fatánas, por Pastora Peña y Luta Verde, por Francisca Real.

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin decir haberse cancelado.

Es incalculable el número de bajas que sufren los invasores en sus intentos en el frente del Este

En combate aéreo fueron abatidos en la última jornada, 4 aparatos italo-alemanes. El Gobierno de Praga, después de un dramático Consejo, ha hecho nuevas proposiciones a los sudetes. El peligro de una conflagración parece conjurado, tras de vivir Europa horas de intensa emoción

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la jornada de hoy ha continuado la encarnizada lucha en el sector del Ebro, resistiendo las tropas españolas con singular heroísmo los intensísimos ataques de las fuerzas al servicio de la invasión a nuestras posiciones del norte de Corbera y Sierra Cubellos. El enemigo sufrió un terrible desgaste en hombres y material, siendo incalculable el número elevadísimo de bajas que le inflige cada día la heroica firmeza de nuestros soldados.

En la tarde de hoy aviones de caza propios que patrullaban por el sector de Corbera, entablaron combate con bimotores extranjeros protegidos por una escuadrilla de Fiats y 15 Messerschmitt. Dos de éstos fueron derribados, cayendo uno incendiado cerca de Benifallet y el otro en las inmediaciones de Amposta. También fué abatido un Fiat que se estrelló por Los Alfaches.

A las 18.37 horas, nuestras cazas persiguieron aparatos de bombardeo y cazas italo-germanos, consiguiendo derribar un bimotor Heinkel III. En estos últimos combates no sufrimos pérdida alguna.

Hoy la aviación republicana ha realizado varios eficacísimos servicios de ametrallamiento de las líneas y concentraciones enemigas.

Los aparatos extranjeros actúan con intensidad en todos los sectores.

LEVANTE.—Ayer fué rechazado un golpe de mano enemigo a nuestras posiciones de Aceitunero en la zona de Pavius.

Las tropas españolas rechazaron hoy totalmente un intento enemigo contra Casera Arnau.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

A las 10.39 horas de ayer, cinco aviones Savoia, volando a cinco mil metros de altura, descargaron sobre Torreveja varias bombas de gran potencia.

Hoy cinco trimotores italianos Savoia 81, han bombardeado en el puerto de Alicante al mercante británico «Marwia», en el que causaron un incendio; un miembro de la tripulación, de nacionalidad inglesa, resultó muerto.—(S. R.)

Un comentario del «Manchester Guardian» sobre el informe de la Comisión de Encuesta referente al bombardeo de ciudades abiertas

Londres 5.—Comentando en un editorial, bajo el título «Un veredicto preciso», el informe de la Comisión británica sobre los bombardeos de ciudades abiertas, el «Manchester Guardian» escribe:

El informe de la Comisión británica que por petición del Gobierno español, ha visitado varias ciudades de la España republicana que habían sido bombardeadas por la aviación rebelde, confirma completamente la opinión de los observadores no oficiales: en general, la aviación rebelde da prueba de una indiferencia completa por la suerte de la población civil y en ciertos casos, esa población civil misma la que se convierte en objeto principal del ataque.

Una encuesta de esta especie es necesariamente difícil, pues una vez admitido que los puertos, estaciones y las fábricas pueden constituir objetivos militares legítimos, la población civil debe sufrir en una cierta medida, hasta con las mejores intenciones. Pero si, como la Comisión ha podido constatarlo después de ciertos raids sobre Alicante, una bomba de cada ochenta, lanzada sobre la ciudad, cae a una distancia de 400 metros de un objetivo militar, la única conclusión posible es que estos raids son o bien «ataques deliberados sobre la parte civil de una ciudad o bien un ataque mal dirigido contra el puerto, realizado por una escuadrilla torpe». Ninguna de estas dos hipótesis puede ser muy agradable a Italia y Alemania que han dado a los aviones, (a los pilotos probablemente), las órdenes.

El informe de la Comisión es claro, detallado y de una imparcialidad evidente. Constituye por sí mismo una prueba de la justicia de la iniciativa del Gobierno. Pero no se debería limitar aquí. Puesto que el general Franco no ha invitado aún a la Comisión a visitar las ciudades de la España rebelde, se puede deducir de ello que el Gobierno español no ha usado represalias. Este hecho debería ser señalado al cabecilla Franco, pues no tiene ninguna excusa para pretender que los dos campos fueran equivalentes. La distinción es doble, en efecto: mientras que los rebeldes disponen de numerosos aviones y se sirven de ellos para bombardear la población civil, el Gobierno español tiene pocos y se sirve de ellos únicamente contra objetivos militares.—(A. E.)

El Moto Club de la Cuesta de las Perdices en poder de los leales

Madrid 4.—El coronel Casado ha declarado a los periodistas que ayer mañana las tropas republicanas hicieron saltar una mina que destruyó el edificio del Moto Club en la Cuesta de las Perdices. Esta posición había sido tomada por los rebeldes hace algunos días. Acaba de ser reconquistada por los republicanos en mejores condiciones, pues la casa una vez destruida, no constituye objetivo militar y el enemigo ha sufrido elevadas pérdidas a consecuencia de la explosión. Terminó su declaración el coronel Casado informando a los reporteros del hecho que las fuerzas gubernamentales han logrado diezmar una compañía enemiga llamada «Los Hijos de la Noche». Dicha compañía que se componía de técnicos, ha dejado en poder de los leales una gran cantidad de material técnico.—(A. E.)

Sesión privada del Congreso de los Trade Unions

Blackpool 4.—El Congreso de los Trade Union, que comenzó el día 5, se reunió ayer en sesión privada para discutir la petición formulada por varios afiliados concierne a una acción directa de las industrias en favor de España.

Las medidas propuestas son: una huelga general de demostración contra el embargo de armas, negativa de cooperar a la carrera de armamentos del Gobierno y propuesta de no cargar ni descargar en los puertos ingleses mercancías con destino o procedentes de los Estados agresores.

Reina entre los delegados la convicción firme que deben tomarse todas las medidas para impedir el embargo de las armas con destino a España y aportar a la República la máxima ayuda. Es fuertemente apoyada una acción similar a la de los ingenieros colectando fondos con destino a la compra de camiones para España.

La Ejecutiva del Partido Laborista decidirá esta semana si será o no convocada una Conferencia Especial que estudiará los medios de ayudar a la República española. La decisión final de dicho Congreso de los Trade Unions sobre las cuestiones comprendidas en esta decisión no dejará de influir, naturalmente, sobre la actuación de la Ejecutiva del Partido Laborista.—(A. E.)

La intervención italiana en España

Londres 6.—El «Daily Herald» publica un artículo de su corresponsal diplomático, tratando de la intervención italiana en España y dice:

Desde el principio de la guerra civil hasta fines de Junio último, el Gobierno italiano ha gastado 17 000 millones de liras, en su intervención en España. Poseo estas cifras procedentes de fuente, digna de todo crédito. Treinta mil legionarios fueron enviados a España y la cifra total de los voluntarios italianos en España es en la actualidad de setenta mil.—(A. E.)

CASA BOTELLA

tiene en venta la exquisita SOPA OXFORD en cajitas para dos raciones al mínimo precio de una peseta. Gran producto nutritivo, No necesita grasas para su empleo. 2-8

La situación en torno al problema checo

París 6.—La situación de esta mañana con respecto al problema checo era la siguiente: En la madrugada se había llegado ayer a una ruptura entre el Gobierno checo y los alemanes sudetes, pero una presión inglesa y un Consejo de ministros dramático, decidió presentar a los alemanes sus nuevas proposiciones que se acercan a los puntos de sus reivindicaciones. Es el único y definitivo plan.

El comunicado oficial lo declara así. Si los sudetes, es decir, Hitler rechaza esta última proposición, no habrá por tanto más probabilidades de negociaciones pacifistas, incluso con la intervención de lord Runciman.

Heinelein saldrá mañana para Nuremberg con las proposiciones del Gobierno de Praga que serán examinadas por Hitler.

En Praga el pesimismo era enorme y solo las noticias relativas a las medidas militares tomadas por Francia, animó a los círculos oficiales.

En Londres se admite que los checos ya han hecho todas las concesiones al proyecto definitivo sobre las modificaciones a los ocho puntos de los sudetes en lo que se refiere a la soberanía de la Europa Central, en el cual, el Gobierno de Praga no puede hacer más.

Se sabe positivamente que el Presidente Benes se preocupa también de las repercusiones que estas concesiones puedan tener en los círculos checos que se oponen a ello y se sabe también que Benes ha cedido bajo la fuerte presión de Inglaterra.

Asimismo se considera en Londres que Checoslovaquia y Francia han dado pruebas de una sangre fría y de una calma excepcionales.—(S. R.)

En las nuevas proposiciones del Gobierno de Praga a los sudetes figuran casi todas las proposiciones de éstos

París 6.—Se confirma que en las nuevas proposiciones hechas por el Gobierno de Praga a los sudetes, figuran la casi totalidad de las proposiciones presentadas por éstos. Sin embargo, los asuntos más importantes continuarán en manos del Gobierno Central como son Guerra, Política Internacional, Asuntos del Interior, Hacienda, etc.—(S. R.)

La prensa francesa comentó la situación internacional

París 6.—La prensa de esta noche sin distinción de matices, observa precisamente que el peligro está en hacer creer a Hitler que una guerra puede ser limitada en las fronteras de Checoslovaquia.

Las precauciones militares tomadas por Francia, demuestran a Alemania que se equivoca si piensa que una solución brutal nazi no encontraría la resistencia de las democracias europeas.

La opinión francesa y la inglesa cree que el cuarto y definitivo proyecto presentado por el Gobierno de Praga, pondrá a Hitler frente a una responsabilidad: o acepta el proyecto o debe confesar sus intenciones agresivas.

Se comenta en París que los alemanes sudetes hablan ahora de sus reivindicaciones, como de un programa mínimo, mientras el Gobierno checo las considera como un programa máximo.—(S. R.)

Francia, no tomará más medidas militares si persiste la mejoría en la situación internacional

París 6.—Francia no tomará por el momento otras medidas militares si la situación internacional mejor, y las medidas ya tomadas serán anuladas.

Por otra parte, las precauciones adoptadas son suficientes para defender a Francia. Si la situación internacional se agravara, el Gobierno y el Estado Mayor obrarían rápidamente, según las disposiciones ya establecidas.

Hoy ha salido de Francia en avión el general Noguet y el Alto Comisario francés en Túnez, Guillon, quienes han interrumpido sus vacaciones.

Bonnet, ministro de Negocios Extranjeros, recibió esta mañana al embajador ruso.

El ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, Litvinoff, antes de trasladarse a la reunión de la Sociedad de Naciones, se entrevistará en París con diferentes personalidades del Gobierno francés.

Mañana se reunirá la Comisión de la Cámara encargada de vigilar la fabricación de armamentos.—(S. R.)

Los soldados italianos se niegan a desembarcar en España

Túnez 6.—Se sabe ya que el mercante italiano y cuyo nombre se guardaba en el mayor secreto y que había salido para España cargado de tropas italianas, ha regresado con todos los soldados a bordo. Algunos de esos soldados cuentan que no habían podido desembarcar en España.

La población cree su embargo que los soldados se han rebelado porque no quieren luchar al lado de Franco.

En Navarra y algunas ciudades de la provincia, entre el 16 y 20 de Agosto, se preguntó a los oficiales de la reserva de los reemplazos comprendidos desde 1915 a 1935 si querían hacer un promedio de servicio en el extranjero. El 95 por ciento de esos oficiales, entre los cuales hay muchos fascistas, se negaron a alistarse porque saben muy bien que el servicio en el extranjero es la guerra en España.—(S. R.)

La «actividad» de lord Plymouth

Londres 6.—Lord Plymouth, presidente del Comité de No Intervención, llegó hoy a Londres. Lord Plymouth estudiará las diferentes contestaciones de los distintos Gobiernos a las proposiciones hechas para ponerse en relación con el Gobierno español y con los facciosos a propósito del plan inglés de retirada de combatientes extranjeros.—(S. R.)